

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Desa Manawa merupakan suatu desa yang terbentuk dalam perjalanan sejarah yang cukup panjang kurang lebih sebelas tahun lamanya. Dimana terbentuknya ini atas dasar pemikiran masyarakat Desa Manawa Itu sendiri, menurut Sejarah Desa terbentuk setelah 11 tahun persiapannya, nama Desa juga diambil dari nama pohon yang dominan di Desa tersebut karna bagi masyarakat Pohon tersebut memiliki banyak kegunaan. Pada tahun 70-an Desa masih berstatus Desa Duhiadaa Kecamatan Marisa Kabupaten Bualemo, masyarakat desa pun masih serba kekurangan dan masih serba sederhana. Hingga pada tahun 1993 Desa Duhiadaa ini dimekarkan menjadi Desa persiapan Desa ini di Sebelah Utara berbatasan dengan Desa Sukamakmur, Sebelah Timur berbatasan dengan Sungai, sebelah Selatan berbatasan dengan Teluk Tomini, dan Sebelah Barat berbatasan dengan Sungai Randangan. Sampai tahun 1995 menjadi Desa Definitif hingga disahkan menjadi Desa Manawa pada tahun 2004. Pembentukan desa mengalami keterlambatan diakibatkan oleh berbagai faktor salah satunya menunggu surat keputusan dari pemerintah.

Setelah terbentuk sebagai Desa Manawa banyak yang mengalami perkembangan terutama dalam ketersediaan fasilitas desa. Dari awal dibentuknya sampai dengan berkembangnya desa itu memang tidak lepas dari peran masyarakat, yaitu solidaritas dan gotong royong yang menjadi pondasi untuk mencapai suatu

tujuan. Berkembangnya Desa Manawa baik dalam bidang sosial, ekonomi, kebudayaan maupun Politik. Perkembangan sosial Desa Manawa tahun 1970 peran masyarakat suda terjalin dengan baik, terutama dalam membuat Jembatan hingga bisa membuka jalan penghubung antara Desa Manawa dengan Desa Mekarjaya yang sebelumnya hanya jalan setapak dan hanya menggunakan Perahu. Selain itu partisipasi masyarakat dalam perkembangan ekonomi juga suda terjalin sejak berdirinya Desa Manawa, masyarakat saling membantu dalam membersihkan lahan pertanian Apalagi sejak dulu masyarakat menggunakan sisten balas Budi tanpa dibayar, dimana mata pencaharian masyarakat sebagian besar hanya Petani.

Seiring waktu, Desa Manawa sudah banyak mengalami perkembangan pembangunan dalam beberapa bidang baik itu pembangunan fasilitas umum maupun sarana dan prasarana yang menjadi kegiatan pembangunan pemerintahan yang menunjang kehidupan ekonomi masyarakat desa Manawa. Pembangunan desa biasanya dilihat dari usaha para pemerintah desa dan masyarakatnya seperti usaha pembuatan jembatan, jalan tani/kantong produksi, agar mempermudah akses masyarakat keperkebunan. Berbagai aspek kehidupan di desa Manawa terus mengalami perkembangan kearah kemajuan. Ditengah perkembangan zaman yang semakin maju dan ilmu Pengetahuan serta Teknologi didalamnya yang tidak terbendung, masyarakat tetap memelihara kehidupan sosial dan budaya dengan baik. Masyarakat yang memilik jiwa kebersamaan dan semangat gotong royong yang selaras itu membuat desa Manawa terus maju dan berkembang.

## 5.2 Saran

Masyarakat Desa Manawa memiliki beberapa kekurangan dan kelebihan tidak bisa dipungkiri lagi setiap Desa pun memilikinya, ada beberapa saran-saran yang dapat diberikan oleh penulis terkait penelitian ini; *Pertama*, untuk masyarakat desa Manawa harus merawat sejarah berdirinya desa karena dari sejarah Desa Manawa dapat memproyeksikan Desa Manawa kedepannya. *Kedua*, untuk pemerintah harus mampu menyuplai penelitian-penelitian terkait sejarah berdirinya Desa Manawa, pemerintah harus menjadi pion utama dalam penelitian sejarah Desa Manawa pentingnya sejarah mampu menjadi arah yang lebih baik lagi. *Ketiga*, untuk peneliti selanjutnya harus mampu mengekspos sejarah lebih lengkap lagi, karena disadari penelitian saat ini masih jauh dari kata sempurna, sehingga diharapkan untuk penelitian selanjutnya dapat mengungkapkan Data yang lebih lengkap.

## DAFTAR PUSTAKA

### Arsip

Arsip Desa, *Susunan Pengurus Lembaga Ketahanan Masyarakat Desa (LKMD) Desa Manawa Kecamatan Marisa Periode 1999-2004.*

Arsip Desa, *Laporan Hasil Musyawarah Rencana Pembangunan Desa Musrabangdes, Desa Manawa Kecamatan Patilanggio Kabupaten Pohuwato Tahun 201.*

Arsip Desa, *Daftar isian Tingkat Perkembangan Desa di Desa Manawa kecamatan Patilanggio Kabupaten Pohuwato Tahun 2020.*

RPJM Desa Manawa Kecamatan Patilanggio Kabupaten Pohuwato Tahun 2018-2024

### Buku, Artikel Dan Skripsi

A Daliman. 2018. *Metode Penelitian Sejarah* , Yogyakarta : Penerbit Ombak.

Ajeng, 2019. *Buku Pintar Pemberdayaan Masyarakat Desa*. Jawa Tengah: Literasi Desa Mandiri.

Cholid Narbuko dan Abu Achmadi, 1999, *Metodologi Penelitian*. Jakarta:Bumi Aksara

Clifford Geertz , 1992, *Tafsir Kebudayaan*. Yogyakarta:Kanisius.

David, 2018. *BUM Desa Badan Usaha Milik Desa*. Yogyakarta:Gava Media

Hasanudi, 2012, *Sejarah Pendidikan di Gorontalo*. Yogyakarta: Kepel Press

Helius Sjamsuddin. 2016. *Metodologi Sejarah*, Yogyakarta : Penerbit Ombak

Henk Schulte Nordholt, 2007, *Politik Lokal di Indonesia*. Jakarta : KITLIV dan Yayasan Obor Indonesia.

Koentjaraningrat, 2008, *Kebudayaan Mentalitas, dan Pembangunan*. Jakarta:PT Gramedia Pustaka Utama.

- Kuntowijoyo, 2003, *Metode Sejarah*. Yogyakarta:PT. Tiara Wacana
- Kuntowijoyo, 2008, *Penjelasan Sejarah*. Yogyakarta : Tiara Wacana
- Lily En Saud, 2012, *Tradisi Lisan Tuja'I dan Palebohu dalam Upacara Adat Perkawinan di Gorontalo*. Yogyakarta:Kepel Press
- Miriam Budiardjo, 2008, *Dasar-Dasar Ilmu politik*. Jakarta:PT Gramedia Pustaka Utama.
- Sartono Kartodirdjo. 2019. *Pendekatan Ilmu Sosial dalam Metodologi Sejarah*. Penerbit : Ombak.
- Sakinah Nadir, 2003. Otonomi Daerah dan Desentralisasi Desa, *dalam Jurnal Politik Profetik, Volume 1 Nomor 1*
- Skripsi Indra Bangsawan. *Analisis Faktor-Faktor Perkembangan Desa dan Strategi Menuju Desa Mandiri Studi di Desa Sungai Langka Kecamatan Gedong Tataan Kabupaten Pasarawan*. Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lampung. 2017.
- Sugeng Priyadi, 2012, *Metode Penelitian Sejarah*. Yogyakarta: Ombak
- Sulasman, 2014, *Metode Penelitian Sejarah*, Bandung: Pustaka Setia
- Tim Jurusan sejarah Fakultas Sastra Universitas di ponegoro. *Pedoman Penulisan Skripsi*, Semarang : Jurusan Pendidikan Sejarah Fakultas Sastra Universitas Diponegoro, 2016

### **Informan**

- Wawancara dengan Bapak Darson Madjiji, pada Tanggal 20 Januari 2020, di Desa Manawa
- Wawancara dengan Bapak Darwis Madjiji pada tanggal 2 Desember 2020 di Desa Duhiadaa
- Wawancara dengan Bapak Dadang Karim pada Tanggal 3 Desember 2020 di Desa Manawa
- Wawan cara dengan Ibu Yatim Abdul Azis pada Tanggal 7 Desember 2020 di Kantor Kecamatan Patilanggio

Wawancara dengan Bapak Ardin Suleman, pada Tanggal 15 September 2019, di Desa Manawa

Wawancara dengan Ibu Lenda Madjiji, pada Tanggal 15 September 2019, di Desa Manawa

Wawancara dengan Ibu Hafasi Djafar, pada Tanggal 7 Desember 2020, di Desa Manawa

Wawancara dengan Bapak Sunaryo Abdullah pada Tanggal 1 Desember 2020, di Desa Manawa